

# La Libertad

SUSCRIPCIONES (el pago adelantado).

Año III. Madrid, mes UNA peseta.— Provincias, trimestre, CINCO.— Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre; demás puntos, DOCE.— Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.— Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 céntos.— Número suelto, 5 céntos.

MADRID

Jueves 28 de Abril de 1892.

OFICINAS: Libertad, 25, principal.

Director, D. Javier Betegón.— Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 41, director, M. Lorette.— Anuncios y correspondencia en España, al Administrador.

N.º 601

Teléfono núm. 1.011.

## Las responsabilidades del miedo.

No sabemos si por gusto de singularizarse, quizá porque la idiosincrasia del colega no le permita estar de acuerdo con quien no se sienta poseído o contaminado de esa sensiblería al uso que reconoce un pobrecito enfermo en cada asesino o ladrón en cuadrilla, *El Liberal* sale a la defensa de los jurados que han juzgado a Ravachol.

«El Jurado», escribe el colega, «habrá tenido miedo a la dinamita, pero no lo ha tenido acaso todo París, donde el fiscal tuvo que abandonar su casa y no ha hallado amparo en el Gobierno el desventurado Very?»

Y se contesta seguidamente: «No achacemos, pues, todas las culpas al Jurado; a él le es imputable el miedo; pero no sabemos hasta qué punto es responsable de ese miedo. Por lo menos, tiene el derecho a compartirlo con todo el mundo.»

Convenido. Pero ¿por qué tiene ese derecho el Jurado, si no es porque, formado de ciudadanos que en su inmensa mayoría, en su casi totalidad, carecen de la indispensable costumbre o hábito de correr el menor peligro en ninguno de los actos de la vida ordinaria, de que se les suele sacar momentáneamente, y en ocasiones, además, hasta contra su voluntad y su conciencia?

«Fijese *El Liberal*, fijense los que como él piensen en esta sencillísima observación. Adolecen los jurados, según el colega, de los propios defectos que reconoce en el medio social en que aquéllos viven, «indicio cierto de un estado general de debilidad en la gran masa social, de la cual ha sido un producto el veredicto del Jurado.»

«Y contra esa debilidad, añade, producida por una gran porción de causas complejas, de depresiones de la voluntad, del abandono del orden social, que no sólo mantienen Códigos y Ejércitos, tribunales y policías, sino la sociedad entera con sus energías morales, debemos todos aquí y allá reaccionar de dos maneras; teniendo el oído atento a las reclamaciones legales, fundadas y justas de los obreros, y reprimiendo al propio tiempo con valor y energía los atentados contra la más sagrada conquista de los tiempos modernos: el respeto a la vida humana.»

Conformes a pesar de que nada tienen que ver con el anarquismo las reclamaciones legales, fundadas y justas de los obreros, porque los anarquistas están voluntariamente fuera de la legalidad y de la justicia y prefieren a todo otro procedimiento el de imponerse por el terror de las gentes y la destrucción de cuanto hallan por delante.

No es, pues, esto lo que discutimos. Se trata ahora, lo mismo en París que en el resto de Francia, y que en las demás naciones del mundo, de juzgar la conducta de unos ciudadanos a quienes por ministerio de la ley se les improvisa momentáneamente árbitros de vidas y honras. Y si la deficiencia observada en el caso concreto de Ravachol está en la ley misma, en la institución del Jurado, ¿por qué no confesarlo?

Luego *El Liberal* no puede por menos de optar entre el Jurado y los jurados. Y si, como asegura, no halla responsabilidades en la conducta de los últimos, tendrá que convenir, mal de su grado, en que la deficiencia está, como decimos, en la institución.

No es lícito decir que donde han tenido miedo varios millones de ciudadanos, bien han podido prescindir de ciertas arrogancias de entre ellos mismos. Aceptada esa teoría, ¿qué duda cabe que podrían hacer lo propio los encargados de la defensa de una plaza fuerte?

«Y qué diría *El Liberal* de unos defensores de la patria que ajustaban vergonzosa capitulación con el enemigo sitiado, fundados en que ellos eran unos pocos y no habían de tener más valor que los otros muchos que se guarecían dentro de los muros que el honor nacional puso a su custodia?»

Desengáñese el diario republicano. El Jurado no es una institución para enamorar a nadie que no esté influido por la pasión de escuela o de partido; pero son muchos peores que aquél esos jueces a quienes les falta el valor, hasta el punto de dejar indefensa a la sociedad que, con acierto o torpeza, les erigió en jueces y árbitros de honor, de la vida y de la hacienda de todos.

«Por qué, pues, no ha de ser tan clara, tan evidente como las demás, la responsabilidad del miedo?»

## MADRID

### IRIARTE

Tengo por cierto que no hay persona, por medianamente instruida que sea, que desconozca el apellido que encabeza estas líneas, y que, al pronunciarlo, deje de evocar en su memoria el recuerdo, y aún diré que los recuerdos, que tal nombre despierta en todos.

Pocas personalidades han adquirido tanta popularidad como la de Tomás Iriarte, que con sus *Fábulas literarias* se ha hecho célebre y ha conseguido darse a conocer de cuantas generaciones le han sucedido.

Las fábulas de Iriarte son de los manjares más sabrosos y mejor condimentados que se sirven en todos los colegios y escuelas; y como las de Samaniego tienen el privilegio de enseñar a la juventud deleitándola, y forman un conjunto

de lecciones de moral y de práctica de la vida, cuyo valor no se puede apreciar cuando se aprenden, pero que luego se estiman en lo mucho que valen.

Con Iriarte y Samaniego todos tenemos deudas constantes de gratitud y cariño, y, aunque sólo en parte, queremos satisfacer la nuestra con el primero de aquellos maestros, hoy que hace ciento un años que falleció, muy joven aún, pues sólo contaba cuarenta años de edad, y cuando pudo legar a la posteridad otras obras de tanto valor como las fábulas.

Iriarte nació el año 1750 en el puerto de Santa Cruz, de la villa de Orotava, en la isla de Tenerife, y fue desde joven literato fecundo y distinguido, a cuyas aficciones contribuyó mucho el ejemplo de su tío, Juan de Iriarte, otro escritor de gran valía que se dedicó con ardor a los estudios literarios y ocupó digno puesto en la Real Academia Española.

Tomás de Iriarte desempeñó diferentes empleos, tuvo que ver con la Inquisición a causa de sus doctrinas filosóficas, y en todo tiempo fue rígido representante de la tradición literaria.

Escribió numerosas y brillantes epístolas; un poema didáctico, titulado *La música*; tradujo el *Arte poético* de Horacio y la *Éneida* de Virgilio en verso castellano; dio a la escena muchas comedias de bastante mérito, y otras traducciones de teatro francés del siglo XVII, y gran copia de poemas satíricos y filosóficos.

Pero uno de sus principales méritos, la que puede llamarse su obra maestra, es la colección de fábulas literarias, publicada en 1782, o sea dos años antes de su muerte.

Ignoramos el número de ediciones que de dicha colección se han hecho; pero bastó consignar que desde hace un siglo no hay colegio en donde dejen de aprenderse de memoria los alumnos las fábulas de Iriarte.

Estas han sido traducidas al francés por diferentes autores lanos: Lemétre y Brenet, entre otros.

Las obras completas de Iriarte forman seis tomos. La primera edición se publicó en 1787 y la segunda en 1805.

Un siglo ha transcurrido desde que murió Iriarte, y, sin embargo, aún vive y vivirá con sus obras.

¿Cabe más inmortalidad?

V. DE CORAZÓN.

## EMPAREADOS

La prensa y la opinión pública en Francia están indignadas contra el Jurado que ha intervenido en el proceso Ravachol.

En España no han sido menos grandes la indignación y la sorpresa.

«Un siglo batallando por los principios democráticos para recoger esos frutos!»

Véase el paralelo que hace *El Imparcial* entre el tribunal de derecho y el tribunal popular:

«Beaurepaire, el procurador de la República, nuestro fiscal del Supremo, interpretando fielmente las leyes de la nación y la conciencia pública, y no atendiendo en su persona otras cosas que la de la dignidad, ha hecho de su nombre y figura enorme, colosal silueta que sin cesar aumenta y se agiganta.

«Beaurepaire semeja una esfinge egipcia, y a sus pies aparecen como pigmeos los miembros del Jurado.

«Mirad al procurador de la República y al Jurado, y vereis cómo al tiempo que crece la figura del primero, empujándose y se achica la de los jurados.

«Primero semejan liliputienses; miradlos otra vez, y los hallareis trocados en figurillas de diminuto grabado; fijos de nuevo. «No los distinguís, verdad?»

«Necesitáis un microscopio, parecen microbios.»

«Esos son los resultados de las instituciones democráticas.

«Elevad todo lo pequeño y mezquino.

«No solamente en Francia tiene esas salidas el señor de Jurado.

«También en España cuecen habas.

«A principios del pasado invierno, uno de esos tribunales de hecho declaró a la vez inocente y culpable a un procesado.

«El presidente del tribunal les hizo ver la contradicción en que habían incurrido.

«Y los caballeros jurados sonrieron. Como rie la imbecilidad.

«Mañana pronunciará un discurso el señor Pi y Margall contra el presupuesto de Gracia y Justicia.

«Ya verán ustedes cómo el día 29 de Abril de 1892 se reproduce un discurso progresista del año 52.

«Sin fe de erratas.

«Leemos en un periódico fusionista con disfraz de independiente:

«Liberales muy caracterizados negaban ayer en absoluto todo fundamento a la noticia recogida por un periódico de anoche respecto a diferencias de criterio entre un exministro liberal y el Sr. Sagasta.»

«Pues cuando ellos lo niegan...»

«Disidencia segura.

«La Justicia llamó al año 73 la edad de oro.»

«Tiene razón el colega.

«Porque el año 73 costó a España más sangre y más dinero que todo el siglo XIX.»

## La Iberia.

«Un telegrama de París: «La policía impide a la gente acercarse en un largo trecho a la casa de Very.»

«A buena hora, mangas verdes. «Cualquiera diría que ha sido traducida al francés nuestra policía.»

«Entiéndase bien. «La Iberia dice a nuestra.»

«Es decir, la que se usaba en los tiempos fusionistas.»

A. C. Y T.

## CRONICA EXTRANJERA

### La Exposición del teatro y de la música.

El barón de Bourgoing, presidente de la Exposición internacional de la música y del teatro que ha de verificarse este verano en Viena, ha acordado que la ópera francesa sea representada por la *Fille de Mme. Angot*, y que uno de sus autores, Mr. Victor Koning, sea el encargado en París de buscar los actores que la han de representar y de los correspondientes ensayos.

### Un regalo.

La villa de Tarento acaba de recibir un regalo histórico de gran mérito.

El Sr. Giambatista Costa, jefe de negociado, ha legado a dicha villa el piano del ilustre compositor Giovanni Paisiello.

Este instrumento será colocado lujosamente en el salón de recepciones de la alcaldía.

### Espectáculos expuestos.

Los periódicos ingleses cuentan que el martes por la noche un célebre tirador de profesión, que daba una representación en Mac-Kee'sport (Pensilvania), alojó una bala en la frente del individuo sobre cuya cabeza estaba la manzana que había de servirle de blanco.

Este famoso tirador hacía cinco años que venía ejecutando tan difícil disparo; pero por fin le pasó lo que al cántaro, que con tanto ir y venir a la fuente acabó por romperse.

### Muerto por la ciencia.

Inglaterra acaba de perder a uno de sus primeros astrónomos.

Mr. Hartup, astrónomo del Observatorio de Bidston, se cayó de lo alto del Observatorio al estar haciendo estudios astronómicos, quedando muerto en el acto.

### La estatua de Rouget de L'Isle.

El monumento que en honor de Rouget de L'Isle se ha de inaugurar en Choisy-le-Roi, con motivo de las fiestas del centenario de la *Marsellesa*, es obra del conocido escultor Steiner y del arquitecto Luciano Leblanc.

El monumento, que es de granito de Louvigné-du-Desert, termina con la estatua en bronce del autor de la *Marsellesa*, representado en el momento en que improvisó el himno nacional.

Alrededor del monumento, y formando la verja, van colocados doce obuses.

En la cara principal del monumento hay la siguiente inscripción:

«Rouget de L'Isle, autor de la *Marsellesa*—25 de Abril de 1792.»

Y en las laterales dos bajos relieves representando los alistamientos voluntarios de 1795, y la *Marsellesa* llevando al combate a los soldados de la República.

## Los Astilleros del Nervión.

Reconocida unánimemente la importancia de esta cuestión, tanto por lo que afecta al cumplimiento de contrato para la construcción de los cruceros, como por el momento elegido para suspender los trabajos de la factoría, son infinitos y vivísimos los comentarios que se hacen en todas partes, pues a nadie se ocultan los beneficios que del Estado ha recibido esa Sociedad mercantil que tan mal le paga hoy.

La actitud del Gobierno es, como no podía menos de ser, tan resuelta como ya indicamos ayer, y como puede verse por los siguientes despachos expedidos por el ministro de Marina:

«Al comandante de Marina.—Bilbao. En vista de las circunstancias por que atraviesan los Astilleros del Nervión, ha resuelto el Gobierno girar a V. S. 100,000 pesetas, a cuyo efecto ordeno se expida hoy mismo el oportuno libramiento, con cuya suma procederá V. S. a pagar inmediatamente a los obreros los siete días que tienen retenidos de sus jornales, incluso el último que fueron despedidos, y yo no se les pago, entendiéndose que la expresada cantidad constituye un anticipo a los Astilleros, que se descontará de las que les corresponda percibir. Para cumplimiento de esta orden reclamará V. S. de la Compañía listas de revista y jornales, formulando al pagar los correspondientes comprobantes. Madrid 27 de Abril de 1892.

«Al comandante de Marina.—San Sebastián.—Cañonero *Tajo* salga inmediatamente para Bilbao, donde se pondrá a las órdenes del comandante de Marina.»

«Al capitán general.—Ferrol.—Salga inmediatamente por ferrocarril para Bilbao los 15 hombres y un sargento, sobre los que ya tiene orden telegráfica.»

«Al comandante de Marina.—Bilbao.—Ordene telegraficamente a Ferrol salgan ferrocarril 15 guardias arsenales y un sargento a ponerse a sus órdenes, así como telegrafo San Sebastián salga inmediatamente cañonero *Tajo* para esa ría.»

También el ministro de la Goberna-

ción, según dice un colega, ha ordenado al gobernador de Bilbao que envíe un oficio al Sr. Martínez Rivas haciéndole responsable de los conflictos de orden público que puedan surgir a consecuencia de su extemporánea determinación.

## VIDA POLITICA

Hace notar *El Correo*, y *El Imparcial* le ayuda a difundir la noticia, que de los datos oficiales correspondientes al mes de Marzo resulta que la exportación de vinos en dicho mes fué de 180,735 hectolitros, por valor de 6.837.596 pesetas, mientras en igual mes del año anterior se elevó aquélla a 1.113.636 hectolitros, y su valor a 35.611.207 pesetas.

Esto prueba:

1.º Que este año se ha exportado el vino antes de la época acostumbrada, por efecto de la denuncia del tratado con Francia.

2.º Y la buena fe de ambos colegas liberales, que sabiendo eso mismo, pretenden hacerse los ignorantes, sin otro fin que el de concitar la opinión contra el Gobierno de los conservadores.

Esto sin embargo, a la menor cosa que se le dice a un diario, pone el grito en el cielo creyéndose injuriado por los demás.

En el ministerio de Fomento reunióse ayer, a las nueve y media de la noche, la comisión general encargada de organizar la concurrencia de España a la Exposición Universal colombiana.

El señor ministro de Fomento, después de explicar en un hermoso discurso la importancia del fin propuesto, declaró constituida la comisión, cediendo la presidencia al que la tiene por Real decreto, señor marqués de Alcañices.

Bastó una brevísima deliberación para acordar el nombramiento de cuatro comisiones, las cuales, dentro de cortos días, presentarán los reglamentos y trabajos preparatorios relacionados con el Certamen.

Concluyó la reunión, a la que sólo faltaron tres de sus vocales, a las once de la noche.

Hasta mañana no interviendrá en la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia el Sr. Pi y Margall.

Aunque por breves momentos, ayer se reunió el Congreso en sesión secreta para la presentación por la comisión de gobierno interior del presupuesto de la Cámara para el año próximo, que quedó sobre la Mesa, y será discutido o aprobado en otra sesión secreta.

Al fin se ha recibido el acta del escrutinio general de la elección de Gracia, y hoy se reunirá la comisión para dar dictamen.

Al acta del escrutinio acompañan tres actas notariales con protestas por coacciones que han ejercido los electores del Sr. Salmerón.

Al propio tiempo podrá examinar la comisión el dictamen relativo al acta de la Carolina que ha redactado el Sr. Capdepón, quien propone se proclame al señor Guerrero.

A pesar de cuanto en contrario se ha dicho, los ministros no celebrarán hoy Consejo después del Consejo con su majestad, por impedirlo la necesidad que tienen aquéllas de asistir a primera hora a los cuerpos colegisladores.

Los fabricantes de cerillas fosfóricas, en vista de la lentitud de las negociaciones que siguen con el Gobierno para el estanco de dicho artículo, han decidido elegir una comisión permanente que continúe las gestiones comenzadas.

La prensa liberal de la mañana niega que entre el Sr. Sagasta y el marqués de la Vega de Armijo exista el más pequeño desacuerdo.

Tratándose del exministro de Estado, lo más verosímil es que sea verdad lo que niegan esos diarios.

Anoche, a las ocho, recibió el Sr. Cánovas del Castillo en la presidencia del Consejo a las comisiones de navieros, importadores y refinadores de azúcar que se hallan en Madrid en representación de diversas provincias, y que fueron acompañadas de varios diputados antillanos y peninsulares representantes de intereses azucareros.

El Sr. Cánovas acogió afectuosamente a los comisionados, y discutió largamente con ellos sus pretensiones, encaminadas al cobotaje completo o rebaja de recargo para el comercio de los azúcares y la igualdad de derechos para los azúcares antillanos y peninsulares.

El Sr. Cánovas se declaró resueltamente protector de la industria azucarera de remolacha en la Península; pero aconsejó a las comisiones y a los diputados que acudiesen a la comisión parlamentaria y a los ministros de Ultramar y Hacienda, para ver de llegar a una solución, ofreciéndose, por su parte, a interesarse con los dos mencionados ministros.

Los diputados insistieron mucho en que la diferencia entre los derechos de los azúcares de caña y de remolacha se paguen en las Aduanas como derecho fiscal y el resto por consumos, idea que ni

rechazó ni acogió el Sr. Cánovas del Castillo.

Hay se reunirá el Congreso en secciones para elegir las comisiones que han de dictaminar los proyectos de reforma de la ley Hipotecaria, de Enjuiciamiento civil y Código de Comercio.

También se elegirá la que ha de examinar el proyecto de ley de indemnización a los empleados de las Compañías de ferrocarriles.

### Consejo de ministros.

El celebrado esta mañana bajo la presidencia de la Reina ha sido de escasa duración.

El presidente del Gobierno, Sr. Cánovas, ha hecho un largo discurso, en que ha examinado los sucesos políticos de mayor actualidad, fijándose principalmente en el proceso Ravachol y en el asunto de los Astilleros del Nervión, que es hoy la nota culminante.

El Gobierno ha decidido preguntar telegraficamente a la Sociedad de los Astilleros si la suspensión de trabajos es definitiva o durará un corto espacio de tiempo.

Si la Sociedad contesta en este último sentido, entonces seguirá construyendo los cruceros, pues no hay motivo suficiente para anular el contrato; pero si, por el contrario, la suspensión tiene carácter definitivo, el Gobierno decidirá en qué forma ha de seguir la construcción, bien por cuenta del Estado o bien por la de otra Compañía constructora.

## La dinamita en París.

### Mr. Carnot.

El presidente de la República francesa, deseoso, sin duda, de conquistar ante la opinión la popularidad que su Gobierno había perdido con motivo de su improvisación ante los sucesos del café Very, que habían sido anunciados en diferentes ocasiones, y que podían y debían haber sido evitados a haber habido por parte del Gobierno la energía que esta clase de asuntos requieren, visitó en el día de ayer el hospital de San Luis, donde están instaladas las víctimas de la última explosión.

El presidente de la República consiguió el objeto que se había propuesto.

Mr. Carnot fué aclamado por la multitud que rodeaba el edificio donde está situado el hospital; de todos los labios no salían más que frases de elogio hacia la conducta del presidente, y en todas las conversaciones comentábase la visita en tono y formas laudatorias para monsieur Carnot.

### Actos de caridad.

El presidente de la República, acompañado del presidente del Consejo de ministros Mr. Loubet, y del prefecto de policía Mr. Lozé, penetró en las salas del hospital ocupadas por los heridos, conversando afablemente con ellos, mostrando cariñoso interés por el de cada uno, preguntando con minuciosidad por los detalles de la catástrofe, usando de frases de consuelo, y dando al despedirse familiarmente la mano a los enfermos.

A Mr. Very, que ha quedado completamente arruinado con motivo de la voladura de su establecimiento, regaló monsieur Carnot mil francos y quinientos a cada uno de los otros heridos.

Al salir del hospital el presidente de la República, la multitud prorrumpió en gritos de: «¡Viva Carnot! ¡Viva la República!»

### Estado de las víctimas.

Mr. Very continúa mejor que ayer, aun cuando su estado sigue siendo grave. Quéjase con insistencia de la pierna cortada, pues por un fenómeno común en esta clase de operaciones, crea que la tiene aún unida a su cuerpo; en el la ilusión resulta completa, pues por haberle hecho la amputación cuando era víctima de un síncope, ignora que ha sufrido la pérdida de ese miembro.

Mad. Very ha recobrado la razón, no inspirando su estado ninguna alarma.

La niña, así como los demás enfermos, continúan muy mejorados.

Ayer ingresó en el hospital de San Luis una nueva víctima; una criada de la casa donde estalló la bomba, que ha quedado completamente sorda a causa del ruido de la explosión.

### Los periódicos.

La prensa francesa, en vista de las circunstancias lamentables en que han quedado las víctimas; ha iniciado una suscripción pública para allegar recursos con que aliviar la precaria situación de los heridos.

### La policía.

Trabaja con verdadero ahínco para descubrir los autores de la explosión, y parece que ya han dado con el principal agente de ella, que es un anarquista llamado Pini, al cual ayudaron Francisco Lapeira, conocido por el anarquista, y Foliot.

Estos dos últimos fueron detenidos anoche, y sospechase que habrán prestado declaraciones que aclaren los detalles de la última explosión.

Debido a esta revelación son sin duda las activas pesquisas que ejecuta la policía y la reserva exagerada de que se vale para efectuarlas.

### Proyecto de ley.

El presidente del Consejo municipal de París ha escrito una carta al jefe del Go-

bierno ofreciendo el concurso incondicional del Ayuntamiento para la persecución del anarquismo, y prometiendo en ella el apoyo pecuniario que sea necesario para indemnizar a los que sufran en vida o hacienda las iras de los feroces anarquistas.

El Gobierno, comprendiendo las ventajas que puede reportar el llevar a la práctica este consejo, ha resuelto presentar inmediatamente un proyecto de ley a las Cámaras haciendo que se discuta con urgencia.

En este proyecto se declarará que corren por cuenta del Estado y de los Municipios las indemnizaciones a las víctimas de los atentados anarquistas, y a los dueños de los edificios e inquilinos de los mismos por los desperfectos que los tales edificios sufran con motivo de las explosiones, siendo satisfechas las cantidades en que consistan las indemnizaciones mitad por los Municipios y mitad por el Estado.

(POR TELÉGRAFO)

PARIS, 28.—El periódico *El Figaro* publica hoy una conversación tenida por uno de sus redactores con el presidente del Consejo, Sr. Loubet.

El jefe del Gobierno, hablando de la propagación de las ideas anarquistas, se expresa en los siguientes términos:

«Hoy recogemos—dice los frutos naturales de la extremada licencia que, tanto a la pluma como a la palabra, venimos tolerando desde hace algunos años.

Yo, por mi parte, he tratado siempre de oponer una barrera a estos excesos, y estoy, hoy más que nunca, dispuesto a continuar la lucha en este sentido, que entiendo es el único viable para acabar con la anarquía.

En cuanto a lo que será el día 1.º de Mayo, no abrigo temor alguno. Estoy seguro de que Francia será el país de Europa donde esta jornada se celebrará con mayor tranquilidad.

El Gobierno ha adoptado al efecto todas las medidas de precaución posibles para proteger a las personas amenazadas, y está dispuesto a cumplir perentoriamente y sin debilidad ni vacilación alguna su deber por el mantenimiento del orden allí donde se pretendiese alterarle.—*Fabra.*

EL PROCESO RAVACHOL

El asunto del día en París, y aun en Madrid, es el veredicto que los jurados franceses dictaron en el proceso seguido contra Ravachol, Carlos Simón, Beala, Chaumantín y la Soubert, a quienes se les consideraba autores de las explosiones últimamente ocurridas en París, explosiones que llevaron el pánico y la intranquilidad a los ánimos de los honrados vecinos de la capital de la vecina República.

Nadie comprende el veredicto, toda vez que Ravachol se declaró autor de las explosiones de Saint Germain y de la calle de Clichy, llegando hasta decir en su declaración última prestada ante los jurados que él mismo, por su propia mano, había encendido las mechas de los cartuchos.

El procurador general de la República, Mr. Quesnay Beausse, en su discurso de acusación pidió, como era natural, la pena de muerte para Ravachol, toda vez que éste se declaró único autor de las terribles explosiones. Esta misma pena solicitaba para Carlos Simón, y la de trabajos forzados para Beala y Chaumantín, creyendo que únicamente debía ser absuelta la Soubert.

Los que componían el tribunal de hecho no estuvieron conformes con el procurador general de la República, y dictaron, después de una lucha empeñada, el veredicto de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

«A qué es debido esto? Suponemos que haya sido por miedo, y vergüenza da decirlo; pero no creemos que haya sido otro el móvil que a dictar tan incomprensible veredicto haya guiado a los jurados.

No creemos que estos señores tuvieran la ridícula pretensión de ver el proceso más claro que el procurador general de la República, persona que, si no tuviera una excelente teoría, ésta la supliría la práctica de muchos años.

Que los jurados no han dado veredicto conforme a su conciencia, nos parece indiscutible, y el pueblo de París, hoy más alarmado que nunca, juzga con crueldad la conducta de sus compatriotas que compusieron el tribunal de hecho en el proceso de que nos ocupamos.

He aquí ahora, en afirmación de lo que decimos, lo que dice la prensa francesa:

Le Temps.

«La opinión pública condena a los jurados que han apreciado atenuantes respecto a Ravachol.

*Le Temps* dice que contrasta la opinión de los jurados con la energía del fiscal, y si el veredicto mitigando la pena a Ravachol y Simón y libertando a los tres cómplices es debido (a pesar de que no quiere creerlo) a otro sentimiento que el del deber de la justicia, sería indigna la conducta del Jurado, y, sobre todo, desmoralizadora.»

La Liberté.

«Atenuantes para Ravachol! Debemos preguntar con tristeza si hay aún justicia social y si todas las nociones de lo verdadero y de lo falso están tergiversadas en la conciencia de aquellos que tienen la misión de defender a la sociedad!

La debilidad del Jurado—concluye diciendo—impone a la Administración una nueva firmeza y deberes mucho mayores.»

Le Soir.

Publica un artículo con este epígrafe: «TUVIERON MIEDO!»

Empieza diciendo: «Dignísimo enseguida, el veredicto es una vergüenza y es también una condena del Jurado.»

Acaba afirmando: «Si, señores jurados; es una vergüenza para vosotros y una humillación para el país.»

**Le Journal des Débats.**  
El *Journal des Débats* lamenta que los jurados no hayan cumplido con su deber a imitación y como lo hizo muy dignamente el ministerio público.

**Le XIX Siècle.**  
Publica los nombres de los jurados diciendo que los lanza a la vindicta pública. Es posible que el acto le cueste un proceso al periódico. Pero sabe que al realizarlo ha hecho algo que respondía al sentimiento público.

El resto de la prensa está unánime en estos sentimientos. Todos los periódicos dedican espacio preferente a excitar el celo y el honor del Gobierno y de la policía, recomendándoles que no desfallezcan en su campaña, sino que, antes al contrario, redoblen su actividad y hagan más severas las medidas de represión. No hay un solo periódico que deje de hacerse cargo de la gravedad de lo hecho por el Jurado.

DESEDE PARIS

Paris, 23 Abril 1892.  
Sr. Director de LA LIBERTAD:

Muy señor mío: Las recientes explosiones han ocasionado, además de los daños, el de asustar a una gran parte de la población francesa.

Para todo el mundo estas eran las guerrillas que preparaban la batalla del 1.º de Mayo, porque es doloroso, pero el vulgo confunde a los anarquistas con los socialistas; como es natural, se ha tratado de saber las opiniones de los jefes del socialismo, y voy a transcribir las.

El más importante es Mr. Jules Guesde, de alta talla, espalpa encorvada que parece como que se plega bajo el peso de su gran cabeza; rostro demacrado y pensativo, escondido por larga cabellera gris y poblada barba castaña; su mirada es penetrante y fija.

Interrogado si sería Fourmies el foco de la insurrección, contestó:

«No creed nada; el Gobierno trata de hacer creer que preparamos un escándalo y que haremos esfuerzos para promover conflictos con la tropa; quiere así crear una situación violenta, y empieza por echarnos todas las culpas.

«Mi opinión es que son cosas de la policía para asustar la opinión, sin embargo, el partido socialista estará con calma, y puedo decir que obraremos dentro de la legalidad; porque sólo deseamos alcanzar el poder como los demás lo hacen desde un siglo a esta fecha. Además, como en ese día tendremos elecciones municipales en todas las villas, los Comités irán organizados a votar, pero sin emblemas sediciosos, ni bandera, y sólo al frente del grupo un ciudadano llevará un cartel con el manifiesto del partido.»

Preguntado Mr. Vaillant, que tanto dió que hablar en el último Congreso socialista de Bruselas, después de manifestar lo mismo que su compañero, dijo:

«Nosotros, los socialistas, no podemos considerar a los anarquistas como partido político; los que introducen petardos en casas habitadas, son locos, fanáticos e irresponsables, incapaces de razonar ó agentes que se cubren con nombres revolucionarios para llevar a cabo infames complots.»

Según ellos, pues, la temida manifestación piensan sea tranquila; no sacarán emblemas sediciosos, y si no son molestados nada ocurrirá; el día 1.º saldremos de duda, deseando sean un hecho estas declaraciones pacíficas.

Con la mayor reserva, y creo que en previsión de lo que pueda ocurrir, esta madrugada han sido presos 40 anarquistas de París y alrededores, sin ninguna resistencia y sin encontrar nada en sus domicilios, habiendo pasado lo mismo en los pueblos reputados como centros anarquistas, como Lyon, Saint Etienne, Bordeaux, Saint Quentin y otro.

Han corrido voces de que había cólera en París, y si bien es cierto que ocurrieron algunos casos en el hospital de Nante, benignos, en el hospital Beaujon sólo han ocurrido tres casos: la existencia pública, por más que no lo asegura, tampoco lo niega, y creemos se han tomado precauciones para conjurar el mal en su principio.

Las noticias de América son varias, y no todas halagüeñas: de Nueva York sabemos que la Columbian Exposition ha decidido que la inauguración de los palacios, en gran mayoría, se verifique el 1.º de Octubre de este año, a cuyo efecto el secretario de Estado presentará el presupuesto de gastos para que los enviados de los Gobiernos sean recibidos como corresponde y atendidos como merecen.

Ambas Cámaras han aprobado acudir a todos los Gobiernos, y en especial al de España, para que en concepto de exhibirlo, dejen se expongan en Chicago, en un palacio construido ad hoc, cuantos recuerdos, libros, planos, instrumentos se relacionen con el descubrimiento de América; con este motivo, el secretario de Relaciones hará conocer esta pretensión a los Gobiernos; el de Marina debe, según han acordado las Cámaras, tener un buque ó los necesarios para el transporte de los objetos, y el secretario del ramo de Guerra cuidará de nombrar las fuerzas que deben custodiarlos hasta su devolución. Decididamente la apertura del certamen será el 1.º de Mayo de 1893.

Esperemos que todos los Gobiernos contribuyan, prestando los objetos que posean, al mayor brillo de tan patriótico acto.

Un telegrama de Puerto Cabello que publica *New York Herald* del 21, expedido el 20 en aquel punto, dice que el general presidente Aduza Palacio trató de desalojar a los insurrectos mandados por Mora, que se encontraban en Polito. Después de dos ataques sin resultado, las fuerzas de Palacio fueron derrotadas y se batieron en retirada, dejando muchos muertos y heridos, en su mayoría de las fuerzas del Gobierno, siendo perseguidos por los insurrectos. Se espera de un momento a otro el ataque de Puerto Cabello. Los habitantes abandonan la ciudad.

Del Brasil, por más que se diga, es preciso tiempo para que el nuevo Gobierno pueda hacer administración, pues la caída de la dictadura y el triunfo de la legalidad fueron hechos bien preparados. El Gobierno actual tiende a cortar los abu-

sos de fuerza que había tomado el elemento militar con el general Fonseca, que quería dominar con el sable aquella nueva República.

De Buenos Aires sabemos que han sido presos el doctor Leandro Alem y varios de sus partidarios, por supuestos proyectos de atentados con bombas en los domicilios de Pellegrini, Roca y Mitre; yo creo esto exagerado, y en mi concepto, son tal vez para impedir que en las elecciones de presidente voten los radicales los antiguos cívicos, que son mayoría en la capital de la Argentina.

En San Francisco (California) unos temblores en la madrugada del día 19, de algunos segundos, han hecho grandes destrozos en las ciudades de Dixon, Winter y Vacaville.

No se quejarán ustedes de pocas noticias, y hasta el 1.º de Mayo se despiden de ustedes, seguro de darles buenas noticias, su seguro servidor,

B. L'ECLAIRE.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

**Guerra.**—Real decreto promoviendo al empleo de general de división al de brigada D. Andrés López y Muñoz.

—Otro promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de infantería D. Manuel Ortega y Sánchez.

—Otro admitiendo la dimisión que, fundada en el mal estado de salud, ha presentado del cargo de gobernador militar de Orense el general de brigada D. Pedro Zubiate.

—Otro nombrando gobernador militar de la provincia de Orense al general de brigada D. Anibal Moltó Izquierdo.

—Otro disponiendo que el intendente de división D. Raimundo Sánchez García, intendente del distrito militar de Canarias, cese en dicho empleo y pase a situación de retiro.

**Gobernación.**—Real orden declarando que los Ayuntamientos no pueden imponer a las empresas de tranvías otro gravamen que al que vienen obligadas éstas por las escrituras de concesión.

NOTICIAS

La temperatura máxima en las capitales de provincia se dejó sentir ayer en Alicante, donde marcó el termómetro 21,8 grados, y la mínima en Burgos, donde marcó 7,0.

Los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de la Junta de clases pasivas, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente, desde las doce de la mañana a las cuatro de la tarde, en los días y por el orden que a continuación se expresan:

Día 3 de Mayo de 1892.—Capitanes, tenientes y alféreces, Marina, Montepío civil, de la letra D a la G.

Día 4.—Montepío civil, de la letra R a la Z, tropa.

Día 5.—Montepío militar, de la letra R a la Z; Montepío civil, de la letra M a la Q.

Día 6.—Cesantes, excaustrados, secuestros; Montepío militar, de la letra F a la L.

Día 7.—Tenientes coroneles, comandantes, plana mayor de jefes y brigadieres; Montepío civil, de la letra A a la C.

Día 8.—Montepío militar, de la letra A a la E, jubilados.

Día 9.—Coroneles, remuneratorias, Montepío militar, de la letra M a la Q; Montepío civil, de la letra H a la L.

Días 11 y 12.—Supervivencias, residentes en el extranjero, altas, todas las nóminas sin distinción.

Día 13.—Retenciones.

Ayer llovió en Alicante.

El día 26 se dió sepultura en los cementerios de esta capital a 45 cadáveres y 6 fetos.

Han sido designados como representantes de la Diputación provincial de Madrid en el Congreso que la Asociación de Escritores y Artistas proyecta celebrar, los Sres. Pérez de Soto, La Presilla y Fernández Shaw.

Por el ministerio de Fomento se han nombrado ya todos los tribunales de oposiciones a maestros de escuelas de toda España, que en breve se han de verificar.

El servicio telegráfico con Barcelona se efectúa con retraso por comunicación variable.

Dice un colega:

«En el mes de Agosto se celebrarán en Huelva fiestas de carácter principalmente local ó de región, porque entonces se conmemorará la salida de Colón del puerto de Palos. Pero las grandes fiestas de aquel puerto serán el 12 de Octubre, días antes y después, y a estas fiestas, que han de constituir el homenaje principal al descubrimiento del Nuevo Mundo, concurrirá S. M. la Reina, si algún incidente imprevisto no lo impide. Estas son nuestras noticias, no siendo cierto que en el mes de Agosto, como supone un colega andaluz, haya de ir a Huelva S. M. la Reina.»

La recaudación por derechos de consumos ascendió ayer en Madrid a la cantidad de 64.379,91 pesetas, más 2.147,91 que en igual fecha del año anterior.

Por el Ayuntamiento se están circulando las órdenes oportunas, a fin de que la festividad del Dos de Mayo revista este año la mayor solemnidad.

Inspirada S. M. la Reina en su caridad inagotable, ha girado 500 pesetas al cacal de Huarte-Araquil (Navarra), para el socorro de las familias perjudicadas con motivo del incendio ocurrido en aquella villa el 16 de Febrero último.

Ayer tarde falleció en Madrid el antiguo empleado de Fomento D. Braulio Antón Ramírez, director del Monte de Piedad y Caja de Ahorros desde 1870.

Las comisiones de Hacienda y Festejos del Ayuntamiento han convenido en elevar dictamen al mismo, proponiendo acuerde la inclusión en el presupuesto de un millón de pesetas.

Telegrafía el gobernador de Sevilla que el sargento de la Guardia civil del puesto de Triana, Manuel Castaño, ha descubierto en la calle de Castalla, número 134, una fábrica de moneda falsa, ocupando moldes, monedas y otros efectos y deteniendo a los presuntos autores del delito, Francisco Rus Román y su hermana, que han sido puestos a disposición del juzgado.

Por falta de asistencia de algunos señores concejales no ha podido celebrarse en el Ayuntamiento la sesión que estaba convocada para ayer.

Telegrafían de Medina del Campo que cerca del pueblo de Campillo falleció repentinamente el día 26 Marcos Ricó González, y que se encuentran enfermos de gravedad su cuñado y dos hijos de éste.

Según certificación facultativa, ha producido todos estos accidentes la intoxicación, por estar envenenada la harina con que fabricaron el pan de consumo.

Parece ser que los huecos de las piedras del molino estaban rellenos de plomo, que se desholcó al moler el trigo.

Anoche se reunió en el ministerio de Fomento la junta nombrada para fomentar la concurrencia de España a la Exposición de Chicago.

Anteanoche, que asistió a la representación del Circo de Price S. A. la infanta Isabel, se dejó olvidada en el palco una pulsera.

Su alteza, cuando tuvo noticia de la pérdida, hizo ir a Palacio a la persona que la había encontrado, que era la batrullera del Circo, y le hizo, en premio del hallazgo, una donación de veinte duros, pues aun cuando la pulsera no era de gran valor, hace juego a un aderezo que tiene en mucha estima la serenísima infanta.

Parece que en Murcia se pagan con premio las monedas de plata de cinco pesetas acuñadas durante el reinado de D. Alfonso XII.

Ha sido robada la iglesia de Monegaray (Vitoria), violentando los ladrones la cerradura del Sagrario, del que se llevaron el copón.

También robaron el dinero que contenían los cepillos.

Dicen de Sevilla que la partida procedente de los fugados de la cárcel de Utrera, compuesta de cuatro hombres montados, desbalió anteayer en la carretera de aquella capital a Málaga, a dos caminantes, quitándoles a uno 5.000 reales y al otro efectos de poco valor.

Capitanea dicha partida un individuo llamado Pitero.

El capitán general del departamento de Cartagena, en telegrama de ayer, dice: «Descargando esta tarde cartucheria Remington, voló la pólvora y lastimó con quemaduras y contusiones a un condoble y tres operarios; el local donde se hacía la operación ha quedado ruinoso.»

El vapor correo francés *Saint-Laurent* salió de Santander el día 27 del actual, a la una de la tarde, con destino a Colón y escalas.

Dice un periódico gallego que en un castro de la parroquia de Urdelde, Ayuntamiento de Rois (Coruña), halló un amujer, al labrar la tierra, una vasija de barro con más de 1.000 monedas de cobre, que se supone correspondan a la época de la dominación romana.

Dicen de Valladolid que en la noche del día 26 se presentaron en Cubillas y Santa Marta cinco hombres armados.

Se sabe que hicieron varios disparos, pero no se tiene noticia de que hayan herido a nadie.

Tres de ellos fueron detenidos ayer.

A las cinco de la tarde terminó ayer en el extenso patio y galerías de la casa Lonja de Sevilla el certamen del Ateneo, al que acudió numerosa y selecta concurrencia.

La presidencia de honor, colocada frente al estrado, estaba compuesta por veinticuatro señoras, lujosamente vestidas, que lucían, prendida con flores, la airosa mantilla blanca.

La otra presidencia estaba formada por la comisión del Ateneo, Sres. Sales y Ferrer, y el gobernador civil, señor Vivanco.

El acto empezó con un número musical, brillantemente interpretado por la banda militar.

Siguió un discurso muy elocuente de D. José Cuevas sobre «la mujer», que fue extraordinariamente aplaudido.

Después se procedió a la lectura del acta y veredicto del Jurado calificador.

Este no ha juzgado acreedoras de los premios ofrecidos las composiciones poéticas presentadas, y otorgado *accésits*.

Entre los agraciados figuran los señores Ballester, por un *Himno al hierro*, Gutiérrez de Alba, oda a *La conquista de Sevilla*, y Díaz Escobar, *Al progreso*.

Las lecturas muy aplaudidas. Terminó el acto con un discurso de D. Feliciano Candau, haciendo un gran encomio del brillante acto realizado.

CRONICA TRISTE

**Suicidios.**  
A las seis de la tarde se suicidó en la buhardilla de la casa número 5 de la calle de Montalbán, Faustino Llamas Estepar, de veinticuatro años, criado de don Nicolás Salmerón, pendiéndose de una cuerda que ató a los hierros de la ventana.

El suicida dejó una carta para sus amos, suplicándoles le perdonaran y que pagaran 15 pesetas que debía al zapatero del último par de botas que compró, y que no se culpara a nadie de su muerte.

También intervinieron en las diligencias el Sr. Fonseca y el secretario señor Kreisler.

Ayer, después de las cinco de la tarde, tuvo conocimiento el juez de guardia, que lo era el Sr. Fonseca, que en la dehesa de Amaniel se encontraba el cadáver de un hombre.

Inmediatamente el referido señor juez salió, acompañado del secretario, señor Kreisler, y el aspirante a la judicatura

Sr. Mesa, para el lugar del suceso, y encontraron en una hondonada, distante como unos dos metros de la tapia del monte de la Moncloa, el cadáver de un hombre pobremente vestido.

El muerto fue visto, a eso de las cinco, por un guarda de la dehesa de la villa, que recorria aquellos solitarios sitios, y que por casualidad miró a la hondonada, circunstancia sin la cual se hubiera tardado más tiempo en descubrir el cuerpo ó habría éste sido pasto de las aves y los perros.

El desgraciado conservaba en la mano derecha una pistola de dos cañones con una cápsula descargada y el otro cañón vacío.

Para poner en práctica su propósito debió sentarse en el suelo, y después se disparó debajo de la barba el tiro que le privó de la vida, quedando echado de espaldas y con las piernas encogidas.

La brecha que abrió el proyectil era tan enorme, que por ella cabían muy bien dos dedos.

El suicida representa tener unos treinta y cuatro años, y vestía gorra, traje de americana y alpargatas negras.

Sobre el muerto no se encontró papel alguno; ni marcas en la ropa que ayudara a las autoridades a identificar su personalidad.

**Robo.**  
En el cuarto principal izquierda de la casa números 5 y 7 de la calle de San Andrés, habitación de Antonia Vázquez Fernández, se cometió un robo, consistente en 15.320 reales en monedas de oro y plata, unos pendientes y una sortija de oro con piedras francesas, sin que pare él se cometiese fractura alguna en la puerta de entrada de dicho cuarto, y si sólo en los cajones de una cómoda que contenía dicha cantidad y alhajas.

Ignórase quién ó quiénes sean los autores del hecho.

TOROS

El próximo domingo se verificará en Madrid la tercera corrida de abono, lidiándose en ella seis toros de la ganadería de Miura, que estoquearán los espadas Rafael Molina (*Lagartijo*) y Manuel García (*Espartero*).

El espada Juan Jiménez (*el Eclijano*) ha sido escriturado para torear el 16 de Junio próximo en Murcia.

—Para la corrida de toros que se celebre en Sevilla el día del Corpus han sido escriturados los espadas *Cara ancha* y *Torerito*.

EN EL TEATRO

**Zarzuela.**—La obra estrenada anoche titulada *Mancha heredada*, original y en verso de la señorita doña Adelaida Muñoz y Masas no reúne las condiciones necesarias de drama representable, aunque sí hace gala su autora en él de mucha facilidad en la versificación, delicadeza y ternura en los pensamientos y una gran cantidad de poesía en toda ella.

Pero no es de extrañar que una señorita que ve la vida desde el balcón de su casa y a través de su temperamento femenino y delicado, con todos los velos que la educación pone ante los ojos de las jóvenes, que dicho sea de paso, están muy bien puestos, no haya acertado a presentar sobre la escena de un teatro caracteres que se mueran y juehen, por que sólo por adivinación podía haberlos conocido, y por una casi mágica inspiración haberles vestido el ropaje de la escena.

Por lo demás, el público hidalgo de España, cortés siempre con las damas, aplaudió, festejó y agasajó a la distinguida señorita, que anoche honró con su presencia el palco escénico del teatro de la Zarzuela.

De otras obras que la autora tiene en cartera no debemos hablar; pero en el caso que lo hicieramos, repetiríamos las siguientes frases que dice un colega de la mañana: «...pero si entre éstas no tiene alguna de más bríos y mejores condiciones escénicas, créanos la distinguida señorita: al aconsejarla que no siga ese camino, nos creemos mejores amigos suyos que aquellos que la obsequiarán con dulces en la escena.»

**Apolo.**—Estreno y catástrofe son palabras sinónimas en este teatro, aunque, en honor de la verdad, no siempre el público tiene la razón, como ocurrió anoche y ha ocurrido en otras ocasiones en la presente temporada.

La de anoche, aunque acatamos el fallo del público, no nos pareció tan pateable; cosas peores hemos visto en teatros del mismo género, y han pasado hasta con aplauso.

Mesejo (padre) quiso probar un nuevo procedimiento a fin de salvar en parte el éxito de la obra, y preguntó al público si quería conocer al autor de la música.

Asombro en las butacas, expectación en las galerías y negativa del público, final enloquecedor y ensordecedor.

*La raposa* se fué al foso con música y todo.

Romea.

El viernes estreno de una zarzuela cómica en un acto y cuatro cuadros, letra y música de dos aplaudidos autores, titulada *La pluma roja*.

El sábado beneficio de la primera tiple señorita Gómez, con variada función y estreno de otra zarzuela que se titula *Sandalo el panadero*.

EN EL PARLAMENTO

SENADO

SESION DEL DIA 28 DE ABRIL DE 1892.

Abrese a las tres menos diez minutos, bajo la presidencia del Sr. Martínez Campos.

Después de leída y aprobada el acta, el señor marqués de Muros ruega al ministro de Ultramar que, al discutirse los presupuestos la Gran Antilla, tenga en cuenta los intereses de los Municipios cubanos.

El Sr. García Baranallana pide al ministro de Hacienda un expediente.

ORDEN DEL DIA

Continúa la discusión del proyecto de ley modificando las tarifas de ferrocarriles.

El Sr. Bosch, individuo de la comisión, contesta en nombre de ella al Sr. Osorio, haciéndole ver las ventajas que al Comercio y á la Agricultura proporciona el proyecto de ley que se discute.

Rectifica el Sr. Osorio, y en su discurso dice que las Compañías ferrocarrileras abusan del público, y que de esto tienen la culpa los consejeros, que son conservadores en su mayoría.

El señor conde de Esteban Collantes, de la comisión, contesta que si consejeros conservadores hay en las Compañías, también éstas tienen consejeros afiliados á otros partidos.

El señor ministro de Fomento dice que no es incompatible, y que es perfectamente legal el cargo de senador ó diputado con el de consejero de ferrocarriles, y que, por lo tanto, que los señores que desempeñen ambos cargos pueden perfectamente terciar en estos debates.

El Sr. Osorio se muestra conforme con lo dicho por el ministro.

Rectifican los Sres. Bosch, Osorio y conde de Esteban Collantes, y queda terminado este incidente, suscitado por algunas palabras del Sr. Osorio.

Para alusiones empieza á usar de la palabra el señor marqués de Villamejor en el momento en que abandonamos la tribuna.

CONGRESO

SESIÓN DEL DIA 28 DE ABRIL DE 1892.

Abrese á las dos y media de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Pidal, y se aprueba el acta de la anterior.

Los Sres. Ebro, Canabate y Laiglesia defienden proposiciones, y los Sres. Azcárate y Marengo piden varios documentos.

A seguida se suspende la sesión para reunirse el Congreso en secciones, y al reanudar se da cuenta del resultado de dicha reunión y se entra en la

ORDEN DEL DIA

Continúa el debate sobre el presupuesto de Gracia y Justicia, consumiendo el segundo turno en contra de la totalidad el Sr. Alvarado, á quien contesta en nombre de la comisión el señor conde de Peñalver.

Este, en un elocuente y razonado discurso, dice que las reformas de Gracia y Justicia, comprendidas en el presupuesto de gastos, son hijas, aparte de otras exigencias, de la necesidad de hacer economías y de nivelar el presupuesto.

Rectifican los Sres. Alvarado y conde de Peñalver, y á última hora comienza á consumir el tercer turno en contra de la totalidad el Sr. Ballesteros.

Telegramas de la tarde.

Ejército insostenible.

LONDRES, 28.—The Times publica un despacho de Berlín en el que se dice, bajo reservas, que el rey Humberto, en su próximo viaje á aquella capital para devolver la visita al emperador Guillermo, manifestará á éste que Italia no puede

soportar por más tiempo la pesada carga del aumento en la cuestión de armamentos, y que se verá obligada á reducir sus fuerzas militares.

El telegrama añade que análogas declaraciones hará por su parte Austria.—Fabra.

Noticias de la tarde.

Por la boca muere el pez.

Nuestro querido amigo y antiguo compañero el diputado á Cortes Sr. D. Guillermo Rancés, molestado por un artículo publicado por El País de anteaer, con el título de Por la boca muere el pez, se ha dirigido á la redacción de dicho periódico, preguntando el alcance del artículo en cuestión, por lo que á su personalidad se refiere.

Preferimos á todo comentario, que podría ser por nuestra parte interesado, tratándose de amigo á quien tanto queremos, publicar íntegra la siguiente noticia que vemos en El País de hoy:

Aclaración.

El diputado á Cortes D. Guillermo Rancés, dando una interpretación que no tiene á nuestro artículo de anteaer titulado Por la boca muere el pez, nos dirige una atenta carta en la que nos pregunta qué alcance le damos, por lo que á su personalidad se refiere, y si hay en el propósito de lastimar su honra, no obstante hallarse muy alta.

Debemos declarar sinceramente, en vista de la carta de nuestro antiguo compañero en la prensa, el Sr. Rancés, que en el artículo á que se refiere no hay nada que pueda dañar en lo más mínimo su buen nombre y crédito.

Nos referíamos en dicho artículo á la administración de justicia en Filipinas, ofendida por el Banco inglés de Hong Kong con la oferta de vergonzosas remuneraciones, que, por fortuna, no han de hacer mella en su integridad, y no al Sr. Rancés, que como diputado á Cortes puede llevar al Congreso toda clase de asuntos conexados con el cargo que ejerce con un absoluto desinterés.

A mayor abundamiento, nos constan la perfecta honradez y la caballerosidad del Sr. Rancés, en quien no hemos podido suponer á la más exacta que no se acomodaran á la más exquisita corrección.

El Sr. D. Guillermo Rancés, apenas tuvo conocimiento de un artículo publicado por El País, y al cual hacemos referencia en otro suelto, confirió su representación á D. Jorge Loring y á D. Matías Padilla, con objeto de que obtuviesen una declaración sobre el alcance del citado artículo, por lo que á su personalidad se refiere.

Como verán nuestros lectores, la aclaración publicada por El País deja perfectamente á salvo la dignidad de persona como el Sr. Rancés, modelo el más cumplido de perfecto caballero.

La Asociación de propietarios de Madrid ha trasladado su domicilio y oficinas á la calle de Silva, número 14, principal.

NOTAS FINALES

El efecto producido en la opinión por el veredicto del Jurado que ha juzgado al dinamitero francés Ravachol ha sido tan

extraordinario, que aún no se habla de otra cosa en los círculos más concurridos de esta corte.

Las declaraciones atribuidas al presidente del Consejo de ministros de Francia, Mr. Loubet, con motivo de los últimos atentados de los dinamiteros, han producido también honda impresión en la opinión pública.

Es, en efecto, harto significativo para que no produzca cierta emoción el hecho de que el primer ministro de la nación más liberal de Europa declare que lo que ahora acontece es consecuencia natural y lógica de la licencia que se ha tolerado por todos los Gobiernos á la palabra y á la pluma en los últimos tiempos.

No cabe, en verdad, mayor consideración de ciertas tolerancias, y en esto se fijan ahora las gentes desapasionadas y los elementos neutros de la opinión para condenar ciertas debilidades verdaderamente inconcebibles.

Esta tarde, como ya habíamos anunciado, se ha reunido la comisión de actas del Congreso.

Ha sido firmado el dictamen favorable á la admisión como diputado por La Carolina del Sr. Guerrero, y se ha nombrado ponente en el acta de Gracia, por donde vino proclamado diputado el Sr. Salmerón, al individuo de la comisión señor Dato Iradier.

Las sesiones de los Cuerpos Colegisladores no han dado de sí esta tarde nota ninguna de esas gómezas que los comentarios de las gentes y que los periódicos las consignen en sus impresiones de última hora.

Del pormenor de ambos daremos cuenta en el lugar de costumbre, y á él remitimos al lector que desee mayores datos.

El Consejo de ministros celebrado esta mañana con S. M. la Reina Regente ha sido breve, como puede verse por la reseña que publicamos en otro sitio.

Los ministros se reunirán bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo el domingo próximo en la residencia oficial del jefe del Gobierno, á la una de la tarde, y no á las cinco, como ha sido costumbre verificarlo hasta aquí.

En este Consejo se tratarán aquellos asuntos que hoy no ha habido tiempo de examinar, por tener que asistir los ministros á las sesiones de las Cámaras, que ya decimos antes.

Los diputados cubanos se hallan reunidos en una de las secciones del Congreso á la hora en que cerramos esta edición.

Tratan, como es natural, de asuntos de interés para la Gran Antilla, y procuran todos ellos que las soluciones sean las que convienen á sus representados.

BOCADILLOS

CHARADA

Tu prima segunda es hijo ha de llegar algún día, que en una, cuatro, tres, dos ha de verse convertida.

V. R.

La solución mañana.

Solución á las del número anterior.—1.º Valladolid.—2.º Cenicero.

En clase de párvulos:

—Vamos á ver, Manolito, ¿qué animal es el que nos proporciona el jamón?

Manolito, después de un momento de reflexión: —El carnicero.

Teodorito se va á casar, pero tiene un miedo horrible al matrimonio.

—No seas tonto—le dice su padre,—yo también me casé!

—¡Ah! pero no es lo mismo. Tú te casaste con mamá y yo voy á casarme con una persona extraña.

Elogio de un médico.

—¡Jamás le he visto cobrar honorarios á sus enfermos—decía un amigo del elogiado.

—Es verdad—contestaba otro.—Siempre los cobra de los herederos.

CULTOS

Santo de mañana.—Viernes.—San Pedro de Verona, mártir.

La Misa y Oficio divino son del Santo, con rito doble y color encarnado.

Religiosas de Santa Catalina de Sena.—(Cuarenta Horas).—Fiesta á San Pedro de Verona con Misa cantada á las diez. Por la tarde, á los dos y media, Vísperas de Santa Catalina de Sena, y á las cinco Maitines y Reserva.

San José.—Continúan los ejercicios de los siete viernes al Santísimo Cristo del Desamparo, predicando á las cinco el señor Menéndez Conde.

Carboneras.—Fiesta á San Francisco de Paula; á las siete y media Misa de Comunidad, después de la cual se reza la Trecena; á las nueve y media Misa mayor con manifestación, en la que predicará el Sr. Quintana, y al anochecer ejercicio del Via Crucis.

San Juan de Dios y San Fermín.—Ejercicios del Via Crucis al anochecer.

Capilla de la V. O. T. de San Francisco.—Ejercicios con sermón á las cinco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Montserrat en su iglesia, ó de la Cabeza en San Luis.

Temperatura.

A las 7 de la mañana 10 grados. A las 12 » » » 19 » » » tarde 19 » » » El barómetro indica variable.

BOLSA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS.—ÚLTIMA HORA, Del 27, Del 28. Rows include: Deuda perpetua al 4 por 10, Idem en títulos pequeños, Idem fin de mes, Exterior, Títulos pequeños, Amortizable, Títulos pequeños, Billetes hipotecarios de Cuba, Obligaciones de 500 pesetas al 5 por 100, C. Arrendataria de Tabacos, Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, Banco de España, Banco de Castilla, CAMBIOS, París, á la vista, Londres, á la vista, Londres, á tres meses fecha.

Bolsín. Madrid: Contado, 64,70.—Fin de mes, 64,60.—Próximo, 00,00.—Exterior, 69,20.—Amortizable, 76,00.—Cubas, 103,10.—Banco, 330,00.—Tabacos, 97,00.—Barcelona interior, 64,40.—Idem exterior, 00,00.—París, 59,00. Bolsas extranjeras. BUENOS AIRES, 28.—(Servicio especial de la Agencia Fabra).—Precio del oro en día de ayer, 336.

LA MESA DE FORNOS

Comida para el viernes 29 de Abril. CUBIERTO DE CINCO PESETAS. Croute au-pot. Pastelitos de Salmón. Roast beef á la inglesa. Codorniz á la broche. Espárragos de Aranjuez. Dulce y helado.

Cognac Jiménez Lamothé. DOCTORES VIETA, Dentistas americanos, Espoz y Mina, 1. Sistema especial de dentaduras postizas; garantía en los empastes y orificaciones por nuevo método. EL RIOJANO, Confeitería, Mayor, 12. Postre variado cada día. Viernes: Imperial al Rkum.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las 8 y 1/2.—Las vengadoras.—Nicolás. ZARZUELA.—A las 9.—Mancha heredada.—Mlle. Dicka. PRINCIPE ALFONSO.—A las 9.—8.º de abono.—El Trovatore. APOLO.—A 8 1/2.—El chateco blanco.—Los aparecidos.—Zaragoza.—La raposa. LARA.—A las 8 y 1/2.—A beneficio de la Casa de Socorro del distrito del Centro.—El oso muerto (dos actos).—La mujer de napá (dos actos). ROMEA.—A las 8 y 1/2.—El globo cautivo.—La pluma roja (estreno).—Mano blanca no hiera.—Certamen nacional.—Balle. NOVEDADES.—A las 8 y 1/2.—La leyenda del monje.—La hoguera (estreno).—Chateau Margau.—El señor Juan de las Viñas. PARISH.—A las 8 y 3/4 noche.—Segundo día moda de la Higu-life.—Gran gala y programa de los más notables y variados. COLON.—A las 8 y 3/4.—Grendé y variada función.—Segunda presentación de Dolinda de la Plata y de los gimnastas Mancini y Mendoza, tomando parte el célebre domador Thompson con sus cinco enormes elefantes amaestrados, y Mr. Visconti original cantante cosmopolita. Entrada general 50 céntimos. JAI-ALAI.—Mañana se verificará un gran partido de pelota á cesta entre cuatro afamados jugadores. PANORAMA IMPERIAL, Carretas, 27 y 29.—Abierto de una de la tarde á once de la noche.—Serie 25.—«La Riviera y el Norte de Italia.»—Entrada, dos reales.—Niños y militares, un real. DAFNE (Mayor, 53).—Sorpriente espectáculo fantástico.—Sesiones diarias cada media hora, de seis á diez. Nuevas transformaciones. MADRID.—IMP. DE FORTANET, LIBERTAD, 29.

cerveza á la luz de un candil? Me muerdo de sed!

Desembarazóse como pudo de todos los cacharros que había amontonados en derredor suyo, y volvió á colocarse en el balcón con el ayuda de Flamberge.

Diéronse entonces un abrazo, y de pie sobre el banco Janot, llamado La Mostaza, era tan alto como Flamberge, que tenía sus pies en el suelo.

—¡Ah! ya me voy acordando—repuso el hombrecillo,—esos belitres me han hecho beber más que de costumbre, y aun me parece que se han burlado de mí.

—¿Hablas de los que aquí estaban?—repuso Flamberge.

Una chispa brilló en la obscuridad; era Janot que echaba yescas, y en un abrir y cerrar de ojos encendió luz.

—Me gusta la claridad en torno mío—dijo Janot,—y además, me parece que tenemos que hablar. Mi cabeza está todavía algo embrollada; pero con un licor cualquiera creo que atraparé de nuevo mi sentido.

La luz que encendió Janot daba de lleno en Flamberge y su hermano, que ocupaban el centro de la sala.

Ya conocemos á Flamberge; pero su hermano vale también la pena de ser retratado.

Janot, llamado vulgarmente La Mostaza por sus dichos picantes, tenía, como hemos dicho, una gran cabeza; su cabellera era abundante, su barba muy poblada, tenía, en fin, un rostro varonil, aún más varonil que el de su hermano; la nariz larga y afilada, la boca hundiada, que parecía modular de continuo una mueca burlona; los ojos grandes y de una notable inteligencia, el cuello musculoso, los hombros regularmente an-

chos, y los brazos no carecían de cierto vigor; pero aquí puede decirse que terminaba la figura, careciendo casi de piernas.

Es decir, piernas tenía, y en el teatro de su amo maese Brioché había merecido más de una vez los aplausos de la multitud por sus vueltas de extraordinaria agilidad; pero eran unas piernas tan cortitas y tan endebles para aquel cuerpo, que La Mostaza no podía presentarse en público sin excitar la risa.

Había nacido cómico, y por eso maese Brioché le había tomado á su servicio para encasquetarle la peluca de estopa, el jubón colorado y las calzas amarillas, plantándole á la puerta como un pregón que atrajera á la multitud.

Durante muchos años Janot había tenido en casa de este ilustre titiritero pan duro, una sopa y algunos huesos, ya roídos, que, después de repararlos él, iban á servir de pasto á su perro familiar.

No era su posición de las más propias para realizar economías, y sin embargo, Janot las tenía á causa de las buenas relaciones que en aquel puesto podía sostener con las damas.

La Mostaza, con aquella cabeza de D. Juan, en un cuerpo de bufón, amaba á las mujeres con delirio; pero era inconstante y pasaba de la rubia á la morena, de la morena á la blanca, y, según él, sus numerosas aventuras no eran para contadas.

A diferencia del austero Flamberge, había atado á su cargo centenares de víctimas y corría sin cesar detrás de nuevas conquistas, encontrando pocas desdeñosas, á juzgar por lo que él decía.

Era en verdad hombre dichoso, y sus únicos pesares consistían en la incre-

do siempre su aire burlón,—voy á hacer sueños dichosos!

No se durmió, sin embargo, sin haber oído á Maria tomar su escarcela vacía y llenarla de oro.

—Buena muchacha, buena muchacha—balbuceó.

Después, medio soñoliento, murmuró: —¿Qué haces ahí, muchacha?

Mariona había abierto la puerta y aplicaba á sus labios un silbato de plata que llevaba pendiente de su cintura. Apareció un criado y le mandó poner un lecho portátil para ella delante de la puerta.

—Mi querido señor—dijo á Grailly, que se había medio incorporado en su lecho,—mañana os despertareis conde; toda mi esperanza está cifrada en vos, á quien respeto y amo, y necesito velar por vuestra vida, que es mi único tesoro.

VIII.

El reloj de La Mostaza.

Al salir del gabinete de Mariona Flamberge se había encontrado de repente envuelto en completa obscuridad.

No se veía nada al otro extremo del corredor que desembocaba en la taberna, y para seguir su camino, el soldado tuvo necesidad de ir palpando la pared húmeda del corredor.

Nada se oía tampoco, y la sala de la Zorra-hilando, há poco llena de gente, estaba á la sazón desierta.

Flamberge iba buscando su camino sin ensayar ni aun de poner en orden sus ideas.

Todo lo que había pasado preocupábase grandemente.

En cuestión de aventuras era tan novicio como había confesado, y quizá algo más.

Todo aquello había sido para él, acos-

tumbrado á una vida dura y llena de miserias, un sueño maravilloso, un verdadero despertar del corazón y de los sentidos.

La impresión que había causado en él aquella mujer verdaderamente hermosa, se parecía mucho á la embriaguez.

Volvió una vez más á contemplar aquella puerta cerrada, detrás de la cual había tenido un sueño como jamás le hubiera sospechado en su ignorante juventud.

Y sin embargo, en su alma no quedaba nada de su aventura, sino la embriaguez de que hemos hablado, y una vaga turbación que tenía mucho de sufrimiento.

Había en sus recuerdos dos puntos bellos; el primero, que le emplearían en combatir al caballero de Grailly, su eterno adversario; el segundo, la alegría de cambiar sus vestidos rotos por un nuevo atavío.

En aquel primer momento había olvidado el lazo tendido á Tancredo Grailly y á su mujer, y ni la idea que le había ocurrido tantas veces durante su conversación con Mariona le asaltaba, esto es, la necesidad que los dos jóvenes, Febo y Agénora, podían tener de su espada.

Comprendía tan solo que era tiempo de reflexionar y hablar consigo mismo.

Necesitó el aire libre para tomar posesión de sí mismo y leer claro en el fondo de su pensamiento. Tenía sed de aire, y sabía que la calma de la noche podría decirle: Ve allí haz, esto.

El primer razonamiento lúcido que le ocurrió aún sin salir del corredor, fué contar con la concurrencia común de la taberna y enterarse con astucia de lo que se preparaba.

El silencio y la soledad que reinaban

# NUEVO AGENTE MEDICINAL PARA VETERINARIA

Premiado con medalla de Oro en las Exposiciones Mercantil, Industrial y Agrícola celebrada en la ciudad de Tortosa y Bélgica el año 1891



## EXCELENTE ANTI-ESPASMODICO

De éxito seguro en principio de pulmonías y calmante de la tos.

## ELIXIR DE HIDRURO DE TRICLORACETILO HIDRATADO COMPUESTO DE CANALDA

De suma utilidad para los Sres. Veterinarios, Ganaderos, Agricultores y cuantos posean ganado vacuno, caballar, mular y asnal, etc.; con entera confianza pedid á todos mis depósitos. El sin rival, Elixir Canalda, que se emplea con éxito seguro, para combatir los dolores cólicos, por rebeldes que sean, para la tos, principio de pulmonía, como anti-espasmodico, como cicatrizante y anti-reumático, reuniendo á su poderosa acción curativa la ECONOMIA, como lo atestiguan ininidad de dictámenes facultativos que obran en mi poder.

FRASCO: TRES PESETAS

GRANDES DESCUENTOS SEGUN IMPORTANCIA DEL PEDIDO

Depósito general en casa del autor, gran Farmacia y Laboratorio de Canalda.—Ancha, 12, Tortosa y en las principales Farmacias y Droguerías de España

## ANTI-COILLO PODEROSO

Insustituible como Anodino local, Anti-reumático y cicatrizante

Se venden coches de todas clases, Alfonso X, núm. 5.  
Sombreros de señora elegantisimos desde 10 pesetas. Hornó de la Mata, 3.  
SIN VER ES IMPOSIBLE creer los precios fabulosamente baratos á que venden las camas y colchones de muebles el bazar.  
Plaza de la Cebada, 1.  
DILIGENCIA-CORREO A Granada por Jaén.—Servicio diario y económico. L. Ramirez, Alcalá, 12.

## Chocolates

de La Negrita, Mayor, 34, en paquetes de 20 raciones, Agrádam al más exigente. Regalo un paquete en cada diez. Tapioca Brasil, 2pts. k.º

## El depósito general de VINOS

Se evita prontamente recurriendo á los vapores del Centro Médico Español, Caballero de Gracia, 8, principal, de 4 á 6.  
Arenal, 2, recomienda su exquisito vino Clarette Aharés, á 10 pesetas las doce botellas.

## CAIDA DEL CABELLO

Merengues tresa, café Sobrinos Guinea, Carretas, 7.

## DINERO

sobre muebles, hipotecas á empleados, pensionistas y militares provincias. De 12 á 2 y 7 á 9. Pelayo, 8 duplicado, principal derecha.

## MALES SECRETOS

Sífilis, venéreo, etc. De 7 á 10 y de 8 á 8. Toledo, 19, principal.

## Embalador

á la francesa; pianos y toda clase de muebles. Hernán Cortés, 4.

## SE VENDE

una colección completa del MADRID CÓMICO.—Rubio, 37 y 39, bajo.

SEMILLAS DE TODAS clases. Se envían catálogos gratis. Establecimiento de plantas y flores de Gurich y Burillo, Cedaceros, 3, Madrid.

## MAQUINAS DE ESCRIBIR Remington

Venta de máquinas y aparatos de copiar. Se hacen copias de todas clases de documentos. Depósito: Hortaleza, núm. 146, tienda.

## Papeletas

del Monte de Piedad y sus resguardos de reempeño se compran. Jardines, 7 y 9, pral. izquierda, de 11 á 1 y de 7 á 8.

HORQUILLAS CONCHA, única representación en España de Benoit de Paris; venta por menor, Capellanes, núm. 1, entresuelo.

ORIENTE Hotel, Arenal, 4. Cuartos desde 2 pesetas, pensión desde 7 ptas.

## ULTRAMARINOS Y CONFITERIA

CARLOS PRATS, ARENAL, 8

Comestibles, vinos, licores, chocolates, tés, cafés y toda clase de conservas del país y del extranjero. Caramelos, pastillas y bombones finos. Objetos para regalos en raso, peluche, bronce, porcelana y cristal.

## LAS COLONIAS.—Arenal, 8

## CALZADO IMPERMEABLE

CON PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS

Se construye á medida para señora caballero y niños.

## PRESERVA DEL REUMA

PARA CAZADORES

Botas de charquear, brodequines, medias botas polainas impermeables, medias de cuero, brodequines de lona con gierre especial, con privilegio. Calzado de lujo y de todas clases, hay surtido y se hace á medida.

Montera, 30.

SE GARANTIZA SU IMPERMEABILIDAD

## MARIA

modista de sombreros, ha recibido los últimos modelos de Paris. Precios módicos. Caballero de Gracia, 8, entresuelo.

## Sombreros

de señora y niños, últimos modelos de Paris, precios desconocidos. Plaza de la Caza, 3, entresuelo izquierda.

## COLD-CREAM

VIRGINAL

A LA GLICERINA Embellece, perfuma y cura las herpes, erisipelas, pecas, manchas, granitos, barros y todas las enfermedades de la piel. Es el cosmético más apreciado por las señoras para el tocador. Tarros de 3, 4 y 8 reales. Farmacia de Torres Muñoz, San Marcos, 11.

D. TORRES especialista en enfermedades de las mujeres. Horas, de 10 á 12 y de 2 á 4. Fuencarral, 67, entresuelo.

LAS ENCAJERAS BELGAS Limpian y componen á nuevo los cortinones de tul bordado y toda clase de encajes á precio moderado. Alcalá, 6, 3.º derecha.

## Gran Bazar de Londres.

El primero en España.

Camas y colchones ingleses privilegiados.—Muebles de ebanistería y tapicería.

1. INFANTAS, 1

## NO CONFUNDIR EL LIBRO

del Dr. D. Eduardo Suárez, titulado *Enfermedades contraídas por los placeres de la Venus y medios de remediarlas*, con otros antimorales y pornográficos. Se vende librerías Madrid á 3,50 ptas, 4 id. provincias, donde va certificado enviando importe sellos ó libranza al autor, Fuencarral, 80.

## LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata ni contener sustancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa. Úsese con la mano, ó esponjita, siendo una brillanteza.

Compuesta por M. Macián, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32.

PRECIO DEL FRASCO: 3,50 PESETAS

Único depósito en Madrid, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo.—De venta en las principales perfumerías y peluquerías.—Exportación á provincias.

## RETRATOS

especialidad en ampliaciones y reproducciones, últimos adelantos. Otero, Alcalá, 19. Hay ascensor. Teléfono 606.

en la taberna le desanimaron, y se preguntó si la guerra en grande, para emplear el lenguaje de Grinchoire, habría comenzado ya.

A medida que avanzaba, se convencía de que nada había cambiado más que en apariencia y que iba á encontrar aquella concurrencia, numerosa y heterogénea borracha ó dormida.

Conforme avanzaba, creyó oír ronquidos y respiró como hombre á quien le libran de una pesada carga.

Penetró en la sala baja, que estaba obscura como el corredor, entrando únicamente la luz de la luna por un pequeño postiguito abierto en la misma puerta de entrada y que servía para reconocer á quien llamaba ó lo que ocurría en la calle.

Flambergé se detuvo en el dintel de esta gran sala, que le pareció inmensa, y como agobiado bajo su techo de pequeña altura, que no veía, pero que adivinaba sobre su cabeza.

La atmósfera espesa que se respiraba oprimía su pecho.

Avanzó poco á poco, temiendo tropezar con algún cuerpo humano tendido en tierra, pero se engañaba, el suelo estaba libre.

No sé cómo explicar que la soledad ofrece una sensación que difícilmente puede ser definida en las tinieblas, pero que, sin embargo, es una sensación muy profunda.

Flambergé sentíase solo y con el corazón oprimido; todos sus temores le asaltaron á la vez y pensó ya resueltamente lo que entre dudas le había ocurrido: ¡la guerra en grande había comenzado!

Pero, ¿contra quién se dirigía? ¿Contra el jefe Grálly? ¿Plugiése á Dios! Era

prueba de que aún se encontraba en este mundo.

¿Contra los niños? Flambergé sentía estremecerse hasta lo más profundo de su corazón y el sudor bañaba la raíz de sus cabellos.

El adagio dice que la excepción confirma la regla, y quizá dice la verdad: el convencimiento de la soledad se afirmó en el espíritu de Flambergé por un ruido aislado y manifiestamente único, el rumor de un ser humano que dormía.

Había una criatura que respiraba en aquella sala, se la oía perfectamente y no se oía más que á ella, luego estaba sola.

Los primeros pasos de Flambergé dirigieron hacia la mesa donde sus manos, palpando en la obscuridad, encontraron las escudillas, cántaros y demás utensilios de mesa; además que la atmósfera que se respiraba acusaba la reciente orgía.

Flambergé dió toda la vuelta á la mesa buscando el sitio de donde partía aquella respiración acompasada.

La parte exterior, la ciudad, estaba también silenciosa y Flambergé juzgaba que no debía estar muy avanzada la noche, porque sólo oía de vez en cuando carcajadas y canciones que llegaban de la corte de los Milagros, situada no lejos de aquellos sitios.

Paris dormía, y se dormía temprano en aquella época: los pocos soldados que constituían la ronda recorrían sólo las principales calles, sin aventurarse jamás por aquellos sitios.

Recorriendo el borde de la mesa, llegó hasta la puerta, por la que penetraba la luna, dirigió una mirada á la parte exterior por el ventanillo y vió la calle Ballue iluminada por el astro de la noche.

En torno de la mesa había buscado pies ó manos del ser que dormía, y dos ó tres veces había creído sentir ya cerca de sus dedos la respiración; pero como si fuera un fuego fátuo, que engaña al viajero en medio de la noche, oíase al punto más allá y sus manos vagaban siempre en el vacío.

Cuando ya llegó hasta la puerta, impacientóse Flambergé y gritó:

—¡Eh!... compañero, ¿dónde estais?

Nadie respondió; pero la respiración perdió su regularidad y pareció advertir un movimiento en medio de las tinieblas.

Este movimiento produjo un rumor que llamó á Flambergé otra vez hacia su punto de partida, hacia la salida del corredor.

—Hola, hola—gritó, dirigiéndose hacia aquel punto;—despertad y nos entenderemos.

A estas palabras contestó un suspiro, casi un gruñido.

—¿Si será un perro?—se dijo Flambergé.

No era un perro, porque un acento un tanto confuso exclamó balbuciente: —¡Marinetal!... ¡amor mío!... ¡Fau-chón la rubial!... ¡Carlota!... ¡Carlota!...

—¡Vientre del diablo!—exclamó entonces Flambergé.—Este ama á las once mil vírgenes como mi pobre hermano La Mostaza.

Esta vez que la voz le guiaba, dirigióse resueltamente hacia el que dormía en un banco, y le sacudió con fuerza, sin que aquel hiciese más que exclamar: —Susana!... Ven acá, Lisarda!

Flambergé tocó su rostro, que era largo, ancho y barbudo, como el de un hombre, y después su cuerpo, que era pequeño como el de un niño.

—¡Pardiez!—murmuró,—si es mi her-

mano Janot en persona; ¿qué hace aquí el tunante?

—¿Quién va?—gritó en este momento el que dormía,—¡eh, patrón, patrón! Encendí luz, traed la escopeta, media docena de ladrones han asaltado la taberna!

—Janot, hijo mío, soy yo, Flambergé—exclamó el soldado deteniéndole en sus brazos y acariciándole.

—Pero el hombrecillo gritaba á más y mejor.

—Flambergé ha partido para la gran guerra—exclamaba:—¡Patrón, patrón, defendedme!

Y ágil como un águila se escurrió de entre las manos del soldado y se deslizó sobre la mesa, haciendo un poco estrago en todos los cacharros que allí había.

—Janot, hermano mío—exclamaba Flambergé todo asustado;—estáte quieto, te vas á lastimar; verás si te clavás el casco de una botella!

El estrépito acabó por fin por despertar al hombrecillo, que murmuró:

—¿De veras sois vos, hermano Gastón? ¿Dónde estamos? Esto está obscuro como la boca del infierno. ¿Hemos bebido demasiado y hemos caído en alguna trampa?

—No sé si tú has bebido, hermano La Mostaza; lo que sé decirte es que siempre te he aconsejado la moderación y ser hombre de bien; pero ya se ve, en la academia de títeres de maese Brioche no encontrarás los mejores ejemplos, y por eso te hallo embriagado y perdido en uno de los lugares más repugnantes de Paris.

—¿A lo que parece también vos estais, hermano Gastón?—repuso Janot entre burlón y respetuoso.—Pero decidme, ¿qué malos sitios son estos donde no se puede beber una mala botella de